



Editora: Érika Ruiz Sandoval

Año: 4 Núm.: 42 | Semana del 5 al 12 de noviembre de 2025

Con la colaboración de: Andrés Herrera, Nicolás Ortúñoz Hidalgo, Imanol Baeza, Máximo Augusto Navarro, Samuel Solorzano Llaven, Alberto Rodríguez de la Torre, Alicia Sarai Lizárraga Padilla y Silvana Bianchessi Stieglitz

LO QUE NO TE PUEDES PERDER

Lo más destacado en la cumbre UE-Celac

- **Objetivos y acuerdos principales:** el 9 de noviembre, la UE y 33 países de América Latina y el Caribe adoptaron una declaración conjunta que fijó un plan de acción en materias como comercio, energía, digitalización, seguridad y cuidados. Acordaron inversiones por más de 6,000 millones de euros para proyectos energéticos, de conectividad digital y supercomputación. Además, lanzaron el Pacto Birregional de Cuidados, que estableció un foro para fortalecer los sistemas de atención y reducir la carga del trabajo doméstico no remunerado. También establecieron la Alianza para la Seguridad Ciudadana, con varios compromisos en inteligencia financiera y lucha contra la violencia de género, entre otros.
- **Respuesta velada ante los ataques de Estados Unidos en el Caribe:** el 11 de noviembre, la alta representante de la UE, Kaja Kallas, reafirmó la necesidad de la primacía del Derecho Internacional, el orden basado en normas y la democracia. Declaró que el uso de la fuerza solo es legítimo en defensa propia o bajo mandato directo del Consejo de Seguridad de la ONU. En una declaración conjunta, tanto la UE como diversos países de la Celac rechazaron toda actuación coercitiva contraria a estos principios, pero no nombraron explícitamente a Estados Unidos y sus ataques en el Caribe.

Europa en la COP-30

- **Acuerdos institucionales de la UE:** el 5 de noviembre, el Consejo de la Unión Europea aprobó en Bruselas la actualización de la contribución nacional al Acuerdo de París. Mantuvo su meta de reducción neta de 55 % de emisiones para 2030. Se comprometió a triplicar la capacidad global de energías renovables y duplicar la eficiencia energética, además de acelerar la eliminación de combustibles fósiles sin mitigación. Dos días después, el presidente del Consejo Europeo, António Costa, defendió la protección de bosques y océanos como factores esenciales en la lucha contra el cambio climático. Destacó el Pacto Europeo por los Océanos, la Estrategia de Resiliencia del Agua y el Tratado de Alta Mar.
- **Participación de los Estados miembros de la UE:** el presidente del gobierno de España, Pedro Sánchez, denunció que el cambio climático provocó más de 20,000 muertes en España en cinco años, por inundaciones y olas de calor. Defendió la transición verde no solo como una necesidad en la emergencia climática, sino también como un motor económico global. Finalmente, Alemania respaldó el fondo amazónico para proteger la selva y se comprometió a destinar una cantidad importante de recursos financieros a un fondo creado para combatir la deforestación en países como Brasil o el Congo.

Lo último en la Guerra de Ucrania

- **Negociaciones y conversaciones de paz:** el 7 de noviembre, el Organismo Internacional de Energía Atómica anunció que Moscú y Kyiv pactaron un alto al fuego localizado en Zaporivia, para reparar un cable externo de la central nuclear. Sin embargo, en términos generales, el 10 de noviembre, el secretario de prensa del Kremlin, Dmitry Peskov, afirmó que el proceso de paz está estancado y responsabilizó a Kyiv de bloquear el diálogo, mientras Ucrania y sus aliados europeos replicaron que Moscú busca imponer condiciones inaceptables.
- **Fortalecimiento de la alianza Estados Unidos-Ucrania:** el 9 de noviembre, el presidente de Ucrania, Volodymyr Zelensky, defendió la alianza estratégica con Occidente y rechazó tener tensiones con Donald Trump. Destacó sobre todo el papel del Rey de Reino Unido, Carlos III, en el acercamiento de Kyiv con Washington.
- **Últimos ataques:** el 8 de noviembre, el presidente de Ucrania, Volodymyr Zelensky, denunció un ataque ruso con más de 450 drones y 45 misiles que dejó seis muertos y paralizó la generación eléctrica en Kyiv, Poltava y Járko. Posteriormente, el 11 de noviembre, el Ejército ucraniano confirmó la entrada de más de 300 soldados rusos en Pokrovsk.
- **Problemas en Europa por los drones rusos:** el 8 de noviembre, Rumania informó del hallazgo de restos de drones en su territorio, tras un ataque dirigido contra los puertos ucranianos en el Danubio. Recordó que cuenta con un sistema avanzado de defensa aérea con equipo estadounidense para reforzar su protección. Por otro lado, Reino Unido anunció el envío de tropas y equipo a Bélgica tras las incursiones de drones que obligaron a suspender vuelos en Bruselas.
- **Apoyos y exención de sanciones:** el 6 de noviembre, el exsecretario general de la OTAN, Anders Fogh Rasmussen, advirtió que Ucrania enfrentará una “guerra perpetua” si Europa no intensifica su apoyo, por lo que propuso un escudo aéreo en Polonia y una fuerza de protección europea en Ucrania, junto con la entrega de misiles de largo alcance. Asimismo, Washington respaldó la propuesta de la Comisión Europea de utilizar hasta los activos rusos congelados para financiar el apoyo a Kyiv.

Lo último sobre Israel/ Palestina

- **Francia apoyó a Palestina en la redacción de su primera Constitución:** el 11 de noviembre, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, se reunió con el presidente de la Autoridad Nacional Palestina, Mahmud Abbas, y anunció la creación de un comité conjunto para elaborar una constitución palestina. El plan incluyó aspectos legales e institucionales y se acompañó de una contribución francesa de cien millones de euros en ayuda humanitaria para Gaza. Abbas reiteró su compromiso con un Estado democrático y desarmado y valoró los esfuerzos internacionales para consolidar la paz.

SEGURIDAD Y DEFENSA

Alemania: destinó 26,500 millones de euros para equipamiento militar y vehículos blindados

- El 11 de noviembre, el Ministerio de Finanzas de Alemania precisó que el proyecto, vinculado con el plan militar FASER, busca modernizar a las Fuerzas Armadas y respaldar el aumento de efectivos a 460,000 para mediados de la próxima década. Los nuevos vehículos serán

fabricados por Rheinmetall y KNDS, parte del esfuerzo del canciller Friedrich Merz para fortalecer la industria de defensa europea.

Comisión Europea: anunció la creación de una nueva unidad de inteligencia

- El 11 de noviembre, [la Comisión Europea comenzó la formación de una unidad de inteligencia para mejorar el uso de la información proveniente de las agencias nacionales.](#)

La nueva unidad será parte de la Secretaría General de la Comisión Europea y buscará integrar a funcionarios de distintos países para coordinar una inteligencia compartida.

Reino Unido: el gobierno presentó un plan para endurecer las leyes contra ciberataques

- El 12 de noviembre, [el gobierno de Reino Unido anunció varias propuestas legales para obligar a las empresas a que presten servicios informáticos y de ciberseguridad a entidades públicas y privadas y que cumplan con estándares estrictos de protección digital.](#) La medida respondió a una serie de filtraciones que afectaron al Ministerio de Defensa y a miles de citas médicas del Sistema Nacional de Salud, además de ataques recientes contra grandes empresas del país.

UE: exigirá hasta 6,000 millones de euros al Reino Unido para su acceso al fondo de rearmero

- El 12 de noviembre, [la UE informó sobre la posibilidad de ampliar la participación de empresas británicas en el fondo europeo de armamento SAFE.](#) La propuesta permitiría a compañías británicas concursar por hasta la mitad de los contratos, en contraste con el límite actual de 35 %, a cambio de una aportación inicial y de una cuota adicional de 150 millones de euros para cubrir costos administrativos.

ECONOMÍA, COMERCIO E INVERSIÓN

Zona euro: empeoró la confianza de los inversores

- El 10 de noviembre, [el índice Sentix de confianza en la inversión dentro de la zona euro cayó a -7.4, por debajo de la previsión de -6.0 según analistas consultados por Reuters.](#) La encuesta a más de mil inversionistas mostró un deterioro tanto en la evaluación actual como en las expectativas a seis meses.

Reino Unido: tomó decisiones fiscales y monetarias ante la deuda alta y la inflación persistentes

- El 6 de noviembre, [el Banco de Inglaterra mantuvo sin cambios su tasa de interés en 4 %, lo que rompió un patrón de recortes trimestrales debido a la inflación del 3.8 %, casi el doble de su objetivo.](#) La ministra de Hacienda, Rachel Reeves, advirtió sobre posibles aumentos de los impuestos en el siguiente presupuesto para reducir la deuda. [El 10 de noviembre, la Oficina Nacional de Estadísticas informó que la tasa de desempleo en el Reino Unido alcanzó 5 % en septiembre, su nivel más alto desde 2021.](#)

UNIÓN EUROPEA

Unión Europea: felicitó a Iraq por su jornada electoral y envió una misión de expertos

- El 12 de noviembre, [la UE felicitó a Iraq por la celebración de sus comicios parlamentarios del 11 de noviembre y consideró la votación como una oportunidad para fortalecer las instituciones y la rendición de cuentas.](#) También reiteró su apoyo a la unidad y estabilidad

del país, en medio de disputas regionales. La UE envió una Misión de Expertos Electorales para evaluar el proceso y presentar sus conclusiones a las autoridades iraquíes.

Unión Europea: celebró un diálogo de ministros con Canadá

- El 12 de noviembre, [Canadá y Bruselas celebraron en Niágara su cuarta reunión ministerial conjunta, mecanismo de diálogo que reúne a sus ministros de Exteriores.](#) Ambos reafirmaron su alianza en defensa, comercio, energía y transición verde, y renovaron su apoyo a Ucrania y a la paz y seguridad en el Ártico, Gaza y el Indo-Pacífico.

Consejo de la Unión Europea: aprobó la reducción del 90 % de emisiones para 2040

- El 11 de noviembre, [el Consejo de la UE alcanzó un acuerdo vinculante de reducción del 90 % de gases de efecto invernadero con respecto a 1990.](#) La decisión incluyó parámetros de flexibilidad como el uso limitado de créditos internacionales de carbono y la incorporación de absorciones permanentes en el régimen de comercio de emisiones. También se estableció una revisión bienal para evaluar los avances y un aplazamiento hasta 2028 del sistema de comercio de emisiones para edificios y transporte por carretera.

Comisión Europea: relajó sus normas ambientales para pequeños agricultores

- El 11 de noviembre, [la Comisión Europea redujo los requisitos ecológicos para los productores en un acuerdo para modificar su Política Agrícola Común.](#) El acuerdo eximió a los pequeños agricultores de cumplir con los estándares verdes a cambio de subsidios y aumentó los pagos disponibles para ellos. La Comisión Europea estimó que la reforma ahorrará hasta 1,600 millones de euros anuales y limitará las inspecciones a una anual.

Comisión Europea: anunció un plan para reducir los tiempos ferroviarios a gran escala

- El 6 de noviembre, [la Comisión Europea presentó un plan para que las principales ciudades de la UE estén conectadas por trenes que operen a más de doscientos kilómetros por hora en 2040.](#) La propuesta incluye nuevas rutas y modernizaciones; se requiere una inversión de 345,000 millones de euros. El plan también implica medidas para abaratizar boletos y facilitar reservas transfronterizas.

Comisión Europea: la presidenta sostuvo reuniones con Alemania, Suiza y Liechtenstein

- El 7 de noviembre, [Ursula von der Leyen participó en Berlín en una mesa redonda convocada por el canciller de Alemania para discutir cómo avanzar hacia la neutralidad climática y la competitividad industrial.](#) El 10 de noviembre, [Von der Leyen confirmó en Bruselas el acuerdo para que Suiza vuelva a incorporarse al programa de investigación Horizon Europe.](#) El 12 de noviembre, [recibió en Bruselas a Brigitte Haas, ministra de Asuntos Exteriores de Liechtenstein, para revisar las tres décadas de cooperación en el marco del Espacio Económico Europeo.](#)

Comisión Europea: propuso crear un centro para la defensa de la democracia

- El 12 de noviembre, [la Comisión Europea anunció un plan para establecer un Centro Europeo para la Resistencia Democrática con el fin de coordinar la detección y respuesta a intentos de manipulación externa.](#) La propuesta incluye nuevas orientaciones para el uso responsable de la Inteligencia Artificial en campañas y procesos electorales, así como una actualización legal de las herramientas para combatir la desinformación.

Alta representante de la Unión: agenda en la reunión de ministros del G-7

- El 10 de noviembre, [Kaja Kallas viajó a Niágara, Canadá, para tratar los principales retos económicos y de seguridad global.](#) Durante su visita, mantuvo reuniones con la ministra de Exteriores canadiense, Anita Anand, y con representantes de Corea del Sur, India y

Australia. Además, presidió la reunión del Comité Ministerial Conjunto UE-Canadá. El 12 de noviembre, participó en la reunión de ministros de Exteriores del G-7, donde reafirmó la cooperación ante desafíos globales como la seguridad marítima y la transición energética. Kallas y sus homólogos pidieron un alto al fuego inmediato en Ucrania.

Alta representante de la Unión: se reunió con el primer ministro de Grecia

- El 6 de noviembre, Kaja Kallas agradeció en su visita al primer ministro de Grecia, Kyriakos Mitsotakis, por la cooperación del país en la seguridad y defensa europeas. Destacó su participación en la operación "Althea", desplegada en Bosnia y Herzegovina desde 2004, y en misiones navales en el Mediterráneo y el mar Rojo. Subrayó la necesidad de mantener la presión sobre Rusia mediante sanciones y de reforzar el gasto en defensa. También celebró la mejora de las relaciones entre Grecia y Türkiye.

Alta representante de la Unión: ofreció una conferencia de prensa durante su visita a Chipre

- El 6 de noviembre, Kaja Kallas ofreció una conferencia conjunta con el ministro de Exteriores de Chipre, Constantinos Kombos, donde trató los preparativos de Chipre para asumir la Presidencia del Consejo de la UE en enero. Agradeció a Chipre por su papel humanitario en Gaza y subrayó la necesidad de una solución sostenible al conflicto chipriota con los auspicios de la ONU. También instó a mantener abierto el diálogo con Türkiye.

Parlamento Europeo: aprobó el desvío de fondos comunitarios para gastos de defensa

- El 6 de noviembre, la Eurocámara y los veintisiete Estados miembros acordaron modificar la normativa para permitir que fondos de programas comunitarios se destinen a la inversión en defensa. La reforma incluye iniciativas como la Plataforma de Tecnologías Estratégicas para Europa, Horizonte Europa y el Fondo Europeo de Defensa. El objetivo es financiar proyectos militares, fortalecer la industria de defensa de Ucrania y proteger infraestructuras críticas. También busca reforzar la resiliencia europea ante amenazas híbridas.

Parlamento Europeo: desistió de bloquear una parte importante del presupuesto plurianual

- El 10 de noviembre, los principales grupos del Parlamento Europeo retiraron su amenaza de rechazar un componente importante del presupuesto a siete años, después de que la Comisión propusiera ajustes sobre los fondos para la agricultura y las regiones. Los cambios incluyeron una mayor intervención de las autoridades regionales y un papel central ampliado del Parlamento en la asignación del gasto.

Parlamento Europeo: agenda de la presidenta del Parlamento Europeo en su visita a Moldova

- El 7 de noviembre, Roberta Metsola inauguró en Chisináu la nueva oficina del Parlamento Europeo en Moldova junto con el presidente del Parlamento del país, Igor Grosu, como símbolo del compromiso con su adhesión a la UE. Ese mismo día, reafirmó que la Eurocámara hará todo lo necesario para apoyar al país en su camino europeo. Metsola también se reunió con el primer ministro Alexei Munteanu, a quien elogió por los avances hacia la integración, y con la presidenta Maia Sandu, quien agradeció el respaldo constante de Bruselas. Además, dialogó con jóvenes, a quienes definió como la esperanza del futuro europeo.

ESTADOS MIEMBROS DE LA UE

Alemania: congresistas de ultraderecha visitarán Rusia

- El 6 de noviembre, dos diputados del partido ultraderechista Alternativa para Alemania anunciaron un viaje a Rusia para asistir a una cumbre sobre cooperación con los BRICS. La noticia generó críticas por sospechas de filtración de información militar, que el partido niega. Los legisladores justifican el viaje como un esfuerzo para mantener el diálogo y evitar una escalada del conflicto con Moscú.

Bélgica: prorrogó el período para la aprobación del presupuesto

- El 6 de noviembre, el primer ministro, Bart De Wever, anunció un nuevo plazo hasta fin de año para aprobar el presupuesto de 2026 y evitar, por ahora, la caída de su gobierno. La coalición de cinco partidos no logró un acuerdo para recortar 10,000 millones de euros en gasto público. El país enfrenta presiones para aumentar su inversión en defensa y reducir su déficit, que la Comisión Europea estima en 5.5 % del PIB, para 2026.

Francia: un tribunal puso en libertad al expresidente Sarkozy, tras veinte días en prisión

- El 10 de noviembre, un tribunal de París puso en libertad a Nicolas Sarkozy tras cumplir solo veinte días de su condena de cinco años de prisión. Sarkozy fue sentenciado en septiembre por “conspiración criminal” en la financiación ilícita de su campaña electoral de 2007 por parte de Muamar el Gadafi, el difunto dictador libio. Sarkozy esperará el veredicto de su apelación en su domicilio, donde permanece bajo supervisión judicial.

Francia: lanzará una nueva estrategia espacial

- El 11 de noviembre, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, anunció que presentará una nueva estrategia espacial, pues advierte que el espacio “ya no es un lugar pacífico”. El plan busca reforzar las capacidades militares con láseres, interferidores electromagnéticos y satélites de patrulla. Macron inaugurará en Toulouse un centro militar espacial y pedirá mayor cooperación de la Unión Europea.

Francia: la Asamblea suspendió la reforma del sistema de pensiones

- El 12 de noviembre, la Asamblea Nacional aprobó suspender la polémica reforma de pensiones de 2023, con 255 votos a favor y 146 en contra. La medida, impulsada por el primer ministro Sébastien Lecornu, mantiene la edad mínima de jubilación en 62 años hasta 2027. El acuerdo con los socialistas otorgó mayor margen de acción política al gobierno, aunque complica su meta de reducir el déficit en 30,000 millones de euros.

Europa del Sur

Chipre, España, Grecia e Italia: podrán recibir apoyo de la UE ante sus presiones migratorias

- El 11 de noviembre, la UE anunció que el Pacto sobre Migración y Asilo entrará en vigor a mediados de 2026. Grecia, Chipre, España e Italia podrán recibir apoyo ante sus presiones migratorias mediante la Comisión Europea, que señaló que los Estados miembros deben decidir cómo contribuir al “fondo de solidaridad”. Esto podría incluir acoger más migrantes, aportar fondos o implementar otras medidas.

España: el presidente anunció su intención de gravar los vuelos comerciales

- El 7 de octubre, el presidente del gobierno de España, Pedro Sánchez, anunció planes para gravar vuelos comerciales en clase premium y jets privados, con el objetivo de reducir la contaminación proveniente del sector aéreo. La iniciativa se coordina con Francia y Kenia y busca destinar parte de los ingresos a países vulnerables frente al cambio climático. Sánchez destacó que quienes más contaminan deben contribuir proporcionalmente al cambio.

Grecia: agricultores protestaron por un escándalo de corrupción

- El 11 de noviembre, [agricultores griegos denunciaron que enfrentan un déficit de 600 millones de euros en ayudas de la UE, tras un escándalo de corrupción por la falsificación de propiedad de tierras, según sus sindicatos.](#) La protesta tuvo lugar frente al Ministerio de Desarrollo Rural en Atenas. En junio, la UE impuso a Grecia una multa de 392 millones de euros por el mal uso de fondos comunitarios.

Italia: sindicatos anunciaron una marcha en rechazo al presupuesto público

- El 11 de noviembre, [el sindicato USB convocó a una huelga para todos sus miembros el 28 de noviembre, seguida de una manifestación en Roma el 29, en rechazo al presupuesto de 2026 del gobierno de Giorgia Meloni y su apoyo a Israel.](#) Las huelgas afectarán múltiples sectores, como transporte, educación y servicios públicos.

Portugal: sindicatos protestaron por una propuesta de reforma laboral

- El 8 de noviembre, [decenas de miles de personas se manifestaron en Lisboa en contra de la propuesta de reforma laboral que, según los sindicatos, amenaza los derechos de los trabajadores.](#) La protesta, convocada por el mayor sindicato portugués, CGTP, exigió mejores salarios y condiciones laborales. La reforma facilitaría despidos, ampliaría las horas de trabajo y relajaría restricciones de subcontratación.

Europa del Este

Polonia: anunció un nuevo plan de entrenamiento militar para civiles

- El 6 de noviembre, [el ministro de Defensa, Włodzimierz Czarzasty, anunció la puesta en marcha de un plan de entrenamiento militar para toda la población que entrará en vigor el 22 de noviembre de 2025.](#) El programa, diseñado para responder a una amenaza que “va más allá de las fronteras”, incluye la formación en seguridad, supervivencia, primeros auxilios y ciberseguridad. Se impartirá los fines de semana.

Polonia: exministro se ofreció a ser interrogado fuera del país

- El 12 de noviembre, [el exministro de Justicia Zbigniew Ziobro, acusado de abuso de poder, se ofreció a ser interrogado en Hungría o Bélgica para evitar la prisión preventiva.](#) La oferta llegó tras la retirada de su inmunidad parlamentaria la semana pasada.

ESTADOS NO MIEMBROS DE LA UE



Estados candidatos a la UE

Georgia: procesó al ex primer ministro Giorgi Gakharia

- El 12 de noviembre, [la fiscalía de Georgia acusó a Giorgi Gakharia de abuso de autoridad y lesiones vinculadas con la represión de protestas en junio de 2019 y a la instalación de un puesto de control en la frontera de Osetia del Sur en septiembre del mismo año.](#) Los cargos, anunciados por el fiscal general Giorgi Gvaramadze, implican hasta trece años de prisión. Gakharia, que fue primer ministro entre 2019 y 2021, rompió con el partido gobernante Sueño Georgiano y fundó la formación opositora For Georgia, ahora reprimida.

Türkiye: emitió una orden de detención contra Benjamin Netanyahu y otros altos cargos de Israel

- El 7 de noviembre, la Fiscalía de Türkiye anunció una serie de órdenes de arresto contra el primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, y 36 responsables israelíes por presuntos crímenes de lesa humanidad y genocidio. Entre los acusados figuran Yisrael Katz, Itamar Ben-Gvir, Eyal Zamir y David Saar Salama, vinculados con las operaciones militares en Gaza y el ataque contra la “Flotilla Global Sumud”.

Türkiye: confirmó la muerte de veinte soldados en un accidente aéreo en Georgia

- El 12 de noviembre, el Ministerio de Defensa de Türkiye informó que un avión militar C-130 se estrelló en el municipio georgiano de Sighnaghi tras despegar desde Azerbaiyán. Las autoridades turcas y georgianas iniciaron inspecciones en el lugar para determinar las causas del siniestro, considerado el incidente militar más grave para Ankara desde 2020. El accidente dejó veinte soldados muertos y generó mensajes de condolencias de Azerbaiyán, Georgia, la OTAN y Estados Unidos.

Ucrania: lleva a cabo numerosas investigaciones hacia funcionarios por corrupción

- El 11 de noviembre, la oficina anticorrupción de Ucrania inició una investigación sobre un presunto caso de soborno en el sector energético. Entre los investigados se encuentran altos funcionarios del gobierno y un empresario vinculado con el presidente Volodymyr Zelensky. Ese mismo día, el gobierno suspendió a su ministro de Justicia, German Galushchenko, y destituyó al Consejo de Supervisión de Energoatom bajo cargos de corrupción. Otros seis altos funcionarios también fueron imputados en la investigación.

Otros

Belarús: busca la normalización de la relación fronteriza con Lituania

- El 11 de noviembre, el presidente de Belarús, Alexander Lukashenko, declaró que pidió al canciller Maksim Rizhenkov organizar contactos con Vilna para restablecer la “normalidad” en los pasos fronterizos. Según la oficina presidencial, Lituania presentó propuestas para resolver la situación y reabrir los puestos de control conjuntos. Actualmente, se estima que unos mil bielorrusos cruzan diariamente hacia Lituania y cerca de 300 lituanos lo hacen en sentido contrario.

Reino Unido: surgieron rumores de una fuerte fragmentación dentro del Partido Laborista

- El 11 de noviembre, en Westminster corrieron rumores de que el primer ministro Keir Starmer se enfrentaría a un inminente desafío a su liderazgo dentro del Partido Laborista. Uno de los posibles candidatos para sustituirlo, Wes Streeting, actual secretario de Sanidad, se vio obligado a negar que estuviera a punto de lanzar una campaña política. Sin embargo, Streeting negó que hubiera algún complot contra Starmer.

RELACIONES ASIA-EUROPA

Kazajstán: conversó con Rusia sobre el efecto de las sanciones de Estados Unidos

- El 11 de noviembre, el presidente de Rusia, Vladimir Putin, recibió en Moscú al presidente de Kazajstán, Kassym-Jomart Tokayev, para discutir las consecuencias de las sanciones estadounidenses contra las empresas energéticas rusas Rosneft y Lukoil, con fuertes inversiones en Kazajstán. Ambos países prevén firmar una declaración de asociación estratégica que refuerce la cooperación energética y logística.

China: recibió al rey de España, Felipe VI, en una visita de Estado

- El 12 de noviembre, el presidente de China, Xi Jinping, sostuvo un encuentro en Beijing con el rey de España, Felipe VI, quien realizó la primera visita de Estado de un monarca español a China en dieciocho años. La reunión tuvo lugar en el Gran Palacio del Pueblo, donde ambas delegaciones celebraron la ceremonia oficial de bienvenida.

Países Bajos: condicionó la devolución del control de Nexperia

- El 7 de noviembre, el gobierno de Países Bajos indicó su disposición a retirar la orden que le permitía bloquear o modificar decisiones corporativas en Nexperia si China reanudaba los envíos de chips. Al día siguiente, el primer ministro Dick Schoof informó en la cumbre climática (COP-30) que China reanudaría los envíos de chips producidos por Nexperia.

Noruega: identificó el acceso remoto de un fabricante chino a su sistema de buses eléctricos

- El 6 de noviembre, la empresa noruega Ruter informó que sus pruebas técnicas revelaron que el fabricante chino Yutong podía acceder a los sistemas de control de sus autobuses eléctricos para realizar actualizaciones y diagnósticos. Ruter anunció que incorporará requisitos de ciberseguridad más estrictos y trabajará con autoridades para definir estándares de protección. Por su parte, autoridades danesas comenzaron a evaluar cómo evitar una vulnerabilidad similar, después de las pruebas realizadas en Noruega.

RELACIONES ESTADOS UNIDOS-EUROPA



Reino Unido: la BBC enfrenta una crisis por la manipulación de un discurso de Donald Trump

- El 11 de noviembre, la BBC afrontó una gran crisis institucional tras admitir un “error de juicio” en la edición de un discurso del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dentro de un documental emitido el año pasado. La manipulación del orden de las frases generó la impresión de que Trump incitó directamente al asalto al Capitolio, lo que derivó en una amenaza de demanda por mil millones de dólares. Las dimisiones del director general Tim Davie y de la jefa de Noticias Deborah Turness no lograron contener el daño.

Estados Unidos: calificó como inaceptable la nueva ley espacial propuesta por la UE

- El 5 de noviembre, el Departamento de Estado de EE. UU. expresó que el proyecto de Ley Espacial de la UE impone cargas regulatorias inadmisibles sobre las compañías estadounidenses. La Comisión Europea defendió que la legislación busca un mercado único del espacio con reglas coordinadas sobre desechos orbitales y ciberseguridad.

Grecia: firmó su primer contrato de suministro energético de largo plazo con Estados Unidos

- El 7 de noviembre, Grecia acordó importar 700 millones de metros cúbicos de gas natural licuado por año a partir de 2030, con base en un contrato de veinte años entre la empresa estatal DEPA, la energética Aktor y la estadounidense Venture Global. Estados Unidos reconoció el compromiso europeo de sustituir completamente el gas ruso antes de 2027.

Hungría: Estados Unidos abrió la posibilidad de aceptar sus compras de energía rusa

- El 7 de noviembre, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, se reunió con el presidente de Hungría, Viktor Orbán, y afirmó que estudiaría permitir que Hungría importe petróleo y gas rusos por las dificultades logísticas del país. El 8 de noviembre, Budapest aclaró que la exención tiene carácter permanente, después de que un funcionario estadounidense indicara que duraría solo un año. El 10 de noviembre, la Comisión Europea declaró que Hungría y Eslovaquia están exentas de la prohibición de importar petróleo ruso.



México: recibió la visita del presidente de Francia

- El 7 de noviembre, el presidente de Francia, Emmanuel Macron, se reunió con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum. Ambos coincidieron en que la lucha contra el narcotráfico debe respetar la soberanía de los Estados. El encuentro incluyó la creación de un grupo de trabajo cultural y acuerdos para la exhibición de códices en ambos países, además de varios compromisos para ampliar inversiones en sectores como aeronáutica, energía y salud.

España: priorizó la normalización de las relaciones con México

- El 9 de noviembre, el presidente del gobierno de España, Pedro Sánchez, declaró que la normalización de vínculos con México es una prioridad diplomática. La estrategia coincidió con los gestos de acercamiento del ministro de Exteriores José Manuel Albares, quien reconoció las injusticias sufridas por los pueblos originarios durante la Conquista.

ANÁLISIS DE FONDO

Unión Europea: ¿cuáles son las consecuencias de la desigualdad regional?

- En Euronews, Servet Yanatma advierte que, aunque la UE comparte valores y una cultura, mantiene una profunda brecha de ingresos entre Occidente y Oriente. En 2024, la renta mediana osciló entre tres euros en Albania y 51 en Luxemburgo, lo que refleja importantes desigualdades estructurales. Los países con sectores tecnológicos y financieros pagan más, mientras que los dependientes de la agricultura o servicios básicos quedan rezagados.

Unión Europea: ¿qué debe hacer ante la estrategia de guerra de Rusia?

- En el European Council on Foreign Affairs, Anton Barbashin sostiene que, ante la indecisión de Donald Trump y la estrategia rusa de desgaste, la UE debe prepararse para una guerra prolongada. Argumenta que la única respuesta racional ante la guerra es que la UE adopte una estrategia de resistencia de largo plazo. Propone un plan quinquenal que garantice apoyo militar y económico sostenido a Ucrania.

Países Bajos: ¿qué significan los resultados de las pasadas elecciones?

- En Foreign Policy, Stan Veuger argumenta que las elecciones en Países Bajos representaron un cambio generacional: una nueva élite de millennials reemplazó a los anteriores líderes y redefinió las prioridades del país. Esta generación impulsa una agenda centrada en un gasto público más flexible, inversión en defensa, soluciones al problema de la vivienda y una perspectiva más pragmática sobre Europa.